
 

 

 

 

■ 県産業労働観光部長との意見交換会 

 11 月８日(金)石井陽子栃木県産業労働観光部長と芳工連役員との意見交換会を開催しました。 

■ 企業視察 

 意見交換会に先立ち、石井部長、 渕繁義次長兼産業政策課長、

監物伸隆企業立地班長、黒澤俊広主事、谷田部正一栃木県工業団

地管理連絡協議会事務局長と川上恵夫芳工連会長、種子俊明副会

長、事務局長渡辺の８名が栃木ヘリポート内にあります㈱ヘリサ

ービス様を視察しました。 

ご多用のところ㈱ヘリサービスの亀井茂常務取締役から歓迎の

ご挨拶をいただくとともに会社概要を、宮原成晃営業課長から豚

熱経口ワクチン、スギ花粉飛散防止剤散布などの航空防除やチャ

ーター・リース事業、エアタクシーについて、玄本憲治飛行課機

長から保有しているヘリコプターのベル式 206B 型、アエロスパ

シアル式 AS350B 型、ベル式 505 型について説明を受けまし

た。㈱ヘリサービス様は、ヘリコプター事業を通じて「森林（みど

り）を護り、農り（みのり）を支え、豊かな国土（くに）創り」に貢

献されています。 

その後、整備棟と格納棟を案内いただき、格納棟内では操縦席

に座ってパイロット気分を味わうとともに、ヘリコプターをバッ

クに記念撮影をしました。 

■ 意見交換会 

企業視察に続いて、管理センター大会議室においてを芳工連役

員（13 名出席）との意見交換会を開催しました。 

開会にあたり、川上会長は「貴重な時間をいただきましたので、

活発な意見交換会となることを願っています」と挨拶しました。 

 県産業労働観光部 石井部長は「現在直面している課題につい

て、事業戦略に基づき新しい視点から県内の雇用確保、産業振興

を図り、多様な人材から選ばれる栃木の実現に向けて全力取り組

んでまいりますので、皆様のご支援、ご協力をお願いします」と挨

拶しました。 

＊ 県施策の説明 

  石井部長から新とちぎ産業成長戦略に基づく６つの重点プロ

ジェクトと２つの基盤施策に基づく事業について、次のように
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説明をいただきました。 

 「ものづくり産業躍進プロジェクトでは、AI 等未来技術活用

スマートファクトリー化推進に向けて①伴走支援、②導入促

進、③人材育成と切れ目のない支援を、企業誘致プロジェク

トでは立地 企業への優遇制度として①土地、建物、生産設備

取得への補助、②賃借料等への補助などに取り組んでいます。 

また、基盤施策の産業人材の確保、育成では、とちぎ未来

人材応援事業として県内企業等（公務員を除く全業種）に就

職する大学生等に貸与された奨学金返還額の一部助成や DX を推進するため産業技術専門校に

おけるリ・スキリング講習の開催などを行っています。 

新たな課題として、女性の就職等を契機とした県外転出に歯止めをかけたく、女性に魅力ある

雇用・産業の創出を図るため①栃木に女性が希望する仕事をつくる、②栃木で働く女性を呼び込

み、支える政策やとちぎ少子化対策緊急プロジェクトの推進にも取り組んでいます」など、様々

な県の産業政策について説明がありました。 

＜※説明いただいた県産業政策の資料は、会員企業様あて e-mail で送信いたします＞ 

＊ 意見交換 

事前に提出していた本田技研工業㈱様の北門出入口（LRT 終点の北側）に信号機の設置要望の

件については「警察庁の定めた信号機設置の指針等に基づいて検討しており、五つの必要条件の

全てに合致するか、四つの択一条件のいずれかに該当するかで判断されますので、現場調査を重

ねて信号機設置の必要性を総合的に判断していきたい」（県警察本部交通規制課）との回答をいた

だきました。 

また、川上会長の「製造業における女性活躍は難しいのでは？」との質問に、「アンケートする

と製造業で働きたいとの回答も多いので、製造業における女性の働き方のニーズに応えられる企

業づくりや女性が就きたい企業の誘致に努めたい」との回答がありました。 

他にも多くの発言があり活発な意見交換ができました。 

■ 役員会：賀詞交歓会の開催などを決定 

  第３回役員会を県産業労働観光部長との意見交換会後に開催

しました。 

上程した４議案は次のように決定しました。 

１「商工会との交流会について」は、11 月 29 日(金)午後３時

30 分から管理センターにおいて開催し、講演会を商工会が、

懇親会を芳工連が担当することを確認しました。 

 ・講師：本田技研工業㈱ 中村高士チーフエンジニア様 

 ・演題：進化するモビリティ開発に向けたテストコースのデジタル化の取組 

２「賀詞交歓会の開催について」は、1 月 17 日(金)午後５時からホテルマイステイズ宇都宮で開

催することを確認しました。 

３「県知事との意見交換会について」は、団管連主催で 2 月７日（金）に開催することから、 

1 月９日(木)までに会員企業様から質問・要望を提出いただくことで承認されました。 

４「立地企業景気動向調査の実施について」は、県への質問・要望と同じく 1 月９日(木)までに調

査票を提出いただくことで承認されました。なお、今回もカーボンニュートラルの取組について

(県施策の説明) 
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記入いただくことになりましたので、企業活動に影響のない範囲でお答えください。 

その他として「各部会のこれまでの事業実績と今後の計画」について事務局から報告するととも

に、「会員企業他事業所訪問」の実施や次回役員会を３月 19 日(水)に、総会を５月 23 日(金)に開

催する予定で了解されました。 

■ 全体研修会を開催 

総務企画部会による全体研修会が 11 月 15 日(金)15 社

26 名、女性が過半数の参加のもと開催されました。 

研修先は「国会議事堂」、その後は「屋形船」での昼食、

浅草散策です。 

出発時は雨模様でいたが、蓮田 SA に着く頃には雨も上が

り、国会議事堂内（衆議院）の赤じゅうたんの階段を息を切

らせながら上り、しばし国会議員きどりで廊下を歩き、天皇

陛下の御休所（ごきゅうしょ）、中央広間、本会議場などを初

めて見学し、豪華さに一同ため息をついていました。また、

各都道府県の木が植えられた庭なども散策しました。 

続いては、墨田区本所で屋形船に乗り、墨田川をお台場沖

まで下り、しばし停泊後、浅草付近の東京スカイツリーの見

える所まで川を上り、また乗船場まで下る２時間の船旅を一

同満喫しました。揚げたての天ぷらに舌鼓を打ちながら、会

話も弾み、初対面でも友達の輪で繋がっていて驚いたり、ア

ルコールも回ってカラオケで盛り上がるなど、あっという間の２時間でした。 

降船後は浅草寺に向かい、雷門を抜け、仲見世通りでお土産を買うなどしてから、お参りをし

て帰途につきました。 

帰りのバスでも、屋形船の延長のごとくアルコール、カラオケで大いに盛り上がり、楽しく交流

を深めた研修会となりました。 

 

(衆議院本会議場) 
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(国会議事堂正面) 

(屋形船：乾杯) (屋形船：カラオケ①) (屋形船：カラオケ②) 

(雷門) (仲見世) (屋形船内からレインボーブリッジ) 



■ 安全運転講習会を開催 

  11 月 22 日(金)交通防犯部会主催の安全運転講習会を８社

16 名の参加のもと、交通教育センターもてぎにおいて開催し

ました。 

この施設は平成９年に開所し、21 世紀に残す安全運転教育

の在り方を模索し「危険を安全性高く体験する」「楽しみながら

科学的に学べる」説得型でなく納得型で学べる施設です。 

最初に、運転するのに基本となる、また万が一の時のケガ等

受傷軽減にも役立つ安全性を高める運転姿勢の再確認をしま

した。次に、２名１組で８台の車に乗り、順に水をまいた滑り易い路面での制動距離、不意に挙動

が乱れた時どのように運転操作をしたら良いか（スキッドリカバリー）を交互に運転して体験していた

だきました。スキッドリカバリーではほとんどの方が 180 度近くスピンしていました。最後に、

滑り易い路面におけるコーナリングでのハンドル、アクセル、ブレーキ操作の体験をしていただき、

丁寧な運転操作、速度管理の重要性や大切さを学んでいただきました。 

約２時間の研修後、ホテルで昼食、その後リニューアルされたホンダコレクションホールを見学

しました。 

 参加者からは、①運転姿勢の大切さを再認識しました。②初めて濡れた路面での講習を受け、乾

燥路との制動距離の差、速度による差、滑りの違いなど身をもって実感できました。③一般道路で

は普段体験できない貴重な体験ができ、今後の運転に活かしたいです。などの感想が寄せられまし

た。 

また、今後も続けて欲しいとの声を沢山いただきましたので、次年度の継続実施を計画します。 

■ 初級管理者セミナーを開催 

 総務企画部会主催の初級管理者セミナーを 11 月７日(木)に

開催しました。『管理者が知っておきたいコンプライアンス』を

テーマに６社から管理職９名が受講しました。 

岡田 等総務企画部会長は開催にあたり「企業にとってコンプ

ライアンスの遵守は非常に重要ですので、学んで理解していた

だき、職場で実践していただければ幸いです」などと挨拶しまし

た。 

セミナーでは、コンプライアンスの理解、違反が起きる原因、

日常的に起こりやすい違反事例、リスク、組織全体でコンプライアンスを守る体制づくりなど、様々

な視点から気づきを促しました。 

今回の研修からテーマを絞って開催しましたが、受講後のアンケートには「コンプライアンスの

（岡田部会長開会挨拶） 

（鈴木インストラクターから運転姿勢の説明） 

（180 度近くスピンし、噴水を通過して停止） （コーナリングでコースアウト寸前） （ホンダコレクションホールにて） 

４ 



理解が深まった」、「コンプライアンスを守る組織を作るには社

内のコミュニケーションと行動規範（社内ルール）の徹底が必

要不可欠」、「法令遵守と守秘義務、今一度気を引き締めよう」な

どの記述があり、学びや気づきの一端を聞くことができました。

また、「相談しやすい職場環境づくり」、「ルールの共有」、「本日

インプットしたことを会社でアウトプットします」などの決意

表明も記述されていました。 

このセミナーで学んだことを、それぞれの事業活動に活かし

て益々ご活躍されることを願っています。 

■ 環境整備部会がパンジー植付け 

11 月７日(木)第２回環境整備部会を 12 社から 15 名の皆様のご出席をいただき、芳賀工業団

地排水処理センターで開催しました。 

会議前に、ひばりが丘公園の花壇に黄・白・紫色など可憐なパンジーの苗を植えました。寒さが

厳しくなるこれからの季節に来園者の目を楽しませてくれることと思います。また、正副部会長と

事務局長は工業団地の外周道路を中心に環境パトロールを実施しましたが、概ね良好な管理状況と

なっていることを確認しました。 

会議の開会にあたり石村雅徳部会長は「公園を訪れた方に安らぎを感じていただけたら嬉しいで

す。また、今後とも部会活動に対し、皆様のご協力をよろしくお願いします」と挨拶しました。 

来年度のクリーン作戦の開催時期、回数について話し合われ、熱中症対策として夏の実施を避け

て５月と 10 月の２回開催とし、開催日は３月の部会で決めることを決定しました。 

事務局から今後予定される各部会の事業日程を説明して参加協力をお願いするとともに、次回の

部会を３月 11 日(火)11 時から開催することを決定しました。 

会議後、排水処理センターの施設見学を行い、管理していますクボタ環境サービス㈱様に案内い

ただきました。 

 

■ 第 65 回ゴルフ大会を開催 

11 月９日(土)総務企画部会主催の第６５回ゴルフ

大会をロイヤルメドウゴルフクラブにおいて、11 社

から 15 名の参加のもと開催しました。当日の朝は冷

え込みましたが、日中は小春日和となり、風もなく絶

好のゴルフ日和となりました。 

 熱戦を制し、優勝したのは三菱 UFJ 信託銀行の林 

智彦様でした。準優勝は㈱日新の本間貞伸様、３位は

日本梱包運輸倉庫㈱の直井正幸様でした。優勝した林

（受講の様子） 

５ 

（会議の様子） （花植え終了） （施設見学） 



様は「初出場で初優勝‼ハンディキャップにも恵まれ

優勝できました。連覇を目指します」と力強くコメン

トされていました。 

 今回も、前半ハーフのスコアで争い、ホールアウト

した方から順に成績を発表して表彰しました。その

際、豪華賞品を提供された協永堂印刷㈱をご紹介しま

した。賞品の提供、誠にありがとうございます。 

 

■ 女性活躍推進会議⑥を開催  

 11 月２０日(水)女性活躍推進会議を６名の出席を

得て開催しました。 

 女性活躍を阻害する①過剰な期待と過少なサポー

ト、②ワークライフバランスの破綻、③昇進の天井と

成長機会の欠如および真の女性活躍のために必要な

(1)メンター制度の導入、(2)柔軟な働き方の実現、(3)

キャリアパスの明確化について話し合いました。 

 結果、「女性活躍は経営者の考え方次第では」と意見

があり、「経営者や人事担当の方と一緒に研修会を開

催してみては」となりましたので、開催に向けて検討

中です。決定次第お知らせいたします。 

◆ 新会員企業様の紹介 

 菊地歯車株式会社（代表取締役 菊地 義典）様

は、自動車産業、油圧建機産業、航空・宇宙産業

など幅広い分野の歯車を製造しています。1940

年に足利市で創業され、前㈱栗崎歯車製作所様の

敷地に宇都宮工場として操業、11 月から芳工連に

新規加入されました。環境整備部会に所属します

ので、よろしくお願いいたします。 

 

（優勝した林様） 

※ 管理センターは 12/28（土）～1/5（日）年末年始の休館日となります。 

≪ 芳工連日誌 ≫ 

【１１月の実績 】 

7 日 初級管理者研修会 

7 日 第２回環境整備部会 

８日 県産業労働観光部長との意見交換会 

８日 第３回役員会 

9 日 第 65 回ゴルフ大会 

9 日 芳賀町民祭 

１5 日 全体研修会         

２０日 女性活躍推進会議 

２２日 安全運転講習会 

２２日 真岡地区産業安全衛生大会 

２７日 資源ごみ回収日 

２９日 町商工会との交流会 

【１２月の予定 】  

 ３日 第３回普通救命講習会 

４日 優良企業視察研修会 

１９日 郡市公衆衛生大会  

11 日～31 日 年末交通安全県民総ぐるみ運動 

２5 日 資源ごみ回収日 

２7 日 仕事納め 

６ 


